

BOUTON, Louis Sulpice

Botaniste. Né à l'île Maurice le 22 nivôse An VIII (12 janvier 1799), fils de Louis Achille Bouton et de Jeanne Céleste Leblanc. S'intéressa très jeune à l'étude des sciences naturelles, se spécialisant dans la botanique. Dès 1820 il avait déjà réuni une belle collection ayant trait à l'histoire naturelle de l'île Maurice et en 1821, Desjardins (q.v.) et lui, offrirent leur collection au gouverneur pour commencer un Musée Colonial. Certaines difficultés vinrent retarder ce projet.

En août Telfair fonda la Société d'Histoire Naturelle sous le patronnage du gouverneur Farquhar. Bouton en fut non seulement un des membres fondateurs avec J. Desjardins, Wenceslas Bojer (Professeur de botanique au Collège Royal) Lislet Geoffroy et autres, il en fut aussi un des plus énergiques animateurs. Le jour de l'inauguration de cette Société, Bouton fit une vibrante conférence sur l'utilité de la botanique pour le développement de la colonie, et fit dans la suite d'autres très importantes communications (1830, 1832, 1835, 1837, 1838, 1853 (sur le déboisement des forêts), 1845, 1876 etc.). Il devint le Secrétaire de la Société au départ de Julien Desjardins pour France en 1839, et pendant trente-neuf ans jusqu'à sa mort, il occupa ce poste avec une brillante énergie et un grand dévouement. Cette Société devint, en 1847, "la Société Royale des Arts et des Sciences" et reçut du Gouvernement une subvention de £200.

A part l'intérêt qu'il porta à cette Société, Bouton joua un rôle très important dans le développement de la botanique, de la zoologie et de l'économie forestière de l'île Maurice. En 1857 il publia un ouvrage fort utile et intéressant sur les Plantes Médicinales Indigènes de l'Île Maurice, recueil fait en anglais et en français avec une indication des vertus de ces plantes et des remèdes efficaces confirmés par des expériences locales.

En février 1871, Bouton fit une conférence à la Société Royale des Arts et des Sciences sur certaines célébrités de l'Île de France. Il parla de celles qu'il avait connues - les Pitot (oncle et neveu), les Saulnier frères, K. Balanec, Bousquet, puis rappella J. Staub, A. Maure, Labourdonnais, P. Poivre, Céré, René Magon, Félix Barbé, I. et E. Dupont, A. Chevreau, Ch. Telfair et sa femme, F. Fad'heuille, R. Farquhar, le Colonel Draper, le Capitaine West, Mad. de Maldaque, Malartic, le Comte de Cacqueray et L. M. Arrighi.

Bouton mourut à la Rivière des Calebasses aux Pamplemousses le 24 novembre 1878. En 1880, la Société Royale fit ériger sur sa tombe au cimetière des Pamplemousses une colonne

de pierre en reconnaissance de son remarquable et long dévouement. Son nom figure sur l'Obélisque Liénard érigé en 1860 au Jardin des Pamplemousses pour commémorer ceux qui ont le plus contribué à perfectionner l'agriculture de l'île Maurice. Il avait épousé au Port-Louis le 25 novembre 1824 Eliza Le Marchand, fille de Yves Le Marchand, officier de santé, et de Marie Gertrude Planche.

S. B. DE BURGH - EDWARDES

Bibliographie

Centenaire de la Société Royale des Arts et des Sciences, 1932.

Aug. Toussaint: *Port-Louis, Deux Siècles d'Histoire*, 1936.

Source

Extrait du *Dictionnaire de Biographie Mauricienne*, Pages 657-658.

Avec l'aimable autorisation de la [Société de l'Histoire de l'Île Maurice](#).